
Au-delà du pétrole : l'insertion internationale de l'économie russe, entre contraintes macroéconomiques et dynamiques sectorielles

Pascal Grouiez*¹ and Julien Vercueil*²

¹LADYSS UMR 7533 – Université Paris Diderot - Paris 7, Laboratoire Ladyss – France

²CREE – CREE (INALCO) – France

Résumé

Bien que la première question qui vienne à l'esprit d'un observateur analysant la structure de l'économie russe soit celle du rôle joué par le secteur des hydrocarbures, il est important de ne pas réduire celle-là uniquement à celui-ci. Ceci est vrai pour son insertion internationale. Les échanges commerciaux sont caractérisés par la part prépondérante du pétrole et du gaz naturel dans les exportations, mais ils sont aussi composés d'autres flux dont le rôle dans le régime d'accumulation est loin d'être négligeable. L'objet de cette communication est de montrer en quoi la structure productive de la Russie articule des activités rentières à des activités non rentières, de manière à mieux cerner les conditions de son insertion internationale. Nous illustrerons notre propos par deux secteurs : l'agro-alimentaire et le génie logiciel.

L'approche que nous adoptons décompose l'analyse des trajectoires sectorielles en tenant compte de l'évolution de l'environnement institutionnel, des changements du cadre macroéconomique et des politiques publiques et stratégies privées menées par les acteurs. Ce sont les interactions entre ces trois ensembles de variables qui façonnent les évolutions sectorielles.

Cette communication s'attachera d'une part à analyser des principales caractéristiques du régime d'accumulation en montrant comment sa dépendance structurelle au secteur des hydrocarbures contraint la conjoncture économique. Il s'agit donc d'évaluer le rôle de la rente pétrolière dans l'explication des fluctuations de court terme de l'économie. Dans la deuxième partie, on analyse les trajectoires de deux secteurs qui ne sont pas directement liés aux hydrocarbures : l'agro-alimentaire et le génie logiciel. À travers leur étude, qui met en évidence deux modes sectoriels d'insertion internationale distincts, nous proposons d'expliquer les divergences observées entre ces secteurs par l'influence du cadre institutionnel et par les stratégies d'adaptation des acteurs de ces deux secteurs aux évolutions des grandes variables macroéconomiques, qui sont pour eux sources de contraintes et d'opportunités différentes. Nous montrerons toutefois dans la troisième partie que ces acteurs ne parviennent que partiellement à s'autonomiser du secteur des hydrocarbures, notamment parce que les acteurs de la rente jouent un rôle important dans la mise en œuvre de la différenciation des secteurs agro-alimentaire et génie logiciel.

Références

*Intervenant

Abdrakhmanova G. I., Kovaleva G. G., Bulchenko N. V., 2016 : "The information industry : measuring Russia by international standards", *WP BRP S6/STI/2016*, Moscow, Higher School of Economics, 2016.

Bardhan A., Kroll C., 2006 : "Competitiveness and an Emerging Sector : The Russian Software Industry and Its Global Linkages", *Industry and Innovation*, Vol. 13, n°1, p. 69-95.

Boyer, R., 2015 : *Économie politique des capitalismes. Théorie de la régulation et des crises*. Paris : La Découverte, 2015.

Koudrine A., Gurvich E., 2015 : " A new Growth Model for the Russian Economy ", *Russian Journal of Economics* 1 (2015), p. 30-54.

Russoft, 2016 : *Export of Russian Software Development Industry 2016. 13th Annual Survey*. St Petersburg : Russoft, 2016.

Vercueil J., 2002 : *Transition et ouverture de l'économie russe (1992-2002). Pour une économie institutionnelle du changement*. Paris : l'Harmattan, 2002

Mots-Clés: rente pétrolière, différenciations sectorielles, stratégie d'acteurs, autonomie méso